Necrologías

Margarita Meseguer

A la edad de 88 años falleció el pasado mes de junio Margarita Meseguer. Unos años antes había muerto María, su hermana.

¿Quiénes eran las Meseguer? Lo de menos es que fueran hermanas de Enrique Meseguer, Director del Servicio Meteorológico Nacional, allá por los años 30. Lo más importante que hay que decir de Margarita y María es que fueron algo así como dos autoras anónimas de nuestra Meteorología, ya que como funcionarias del Cuerpo Administrativo-Calculador del Servicio Meteorológico Nacional, dedicaron su vida profesional a la ingente tarea de hacer posible la climatología española. En efecto, de un auténtico mar de folletos, hojas, anuarios, fichas y otros impresos repartidos por las dependencias del Servicio Meteorológico, extrajeron todos los datos necesarios para elaborar todas las series mensuales de los principales parámetros climatológicos. Ello quedó reflejado en 120 carpetas manuscritas por las hermanas Meseguer, continuadas después por otras personas. Podemos decir que por las incansables manos y bajo los ojos de estas hermanas se hizo realidad nuestra climatología.

¿Cuántos datos elaboraron a lo largo de su vida? Quien haya manejado una sola vez las famosas carpetas que contienen datos mensuales y los valores extremos, agrupados por decenios y por períodos de 30 años, podrá estimar en unos 800.000 los datos calculados, que teniendo en cuenta que hubieron de partir del valor diario y muchas veces de tres observaciones diarias, puede calcularse que para su trabajo tuvieron que moverse en unos 50 millones de datos. Todo ello cuando no se disponía ni de ordenadores ni de minicalculadoras ni aun máquinas eléctricas, sino a lo sumo algún armatoste manual que a fuerza de brazo verificaba sumas.

Todos los trabajos climatológicos de cierta entidad que se han hecho en España, de alguna manera se han referido a las carpetas de las hermanas Meseguer; desde los periodísticos hasta los estudios para el trasvase Tajo-Segura, pasando por el Atlas Climatológico Peninsular y otros muchos más, todos han tenido como punto básico de referencia lo que familiarmente se llama en Climatología «El trabajo de las Meseguer».

He aquí un buen punto de reflexión para los que no están muy convencidos de lo que las generaciones anteriores, con su trabajo, nos han legado.

Margarita y María fueron excelentes compañeras, profundamente cristianas y a su pasión por el trabajo unieron un extraordinario concepto de la amistad, calidad humana excepcional y una elegancia espiritual poco común.

Descansen en Paz.

José Frías Pasuti

El día 7 de abril de 1977 falleció el que durante años fuera Jefe de Personal del S. M. N. D. José Frías. Había nacido en Cogolludo (Guadalajara) y su jubilación reglamentaria tuvo lugar en 1966. Padre de nueve hijos, había ingresado en el Servicio en los ya lejanos años de nuestra Guerra Civil.

Hombre eminentemente honrado y muy re-

ligioso; dedicó su vida enteramente a su profesión y a su familia; se preocupó más por los demás que por sí mismo, llegando en ocasiones a posponer sus intereses en favor de quien de él solicitaba cualquier cosa necesaria y justa.

Desde aquí damos nuestro pésame a su familia, en especial a su hijo José María, compañero en el Servicio.